

Historiografía de la psiquiatría española. José Lázaro y Francesc Bujosa. Madrid, Editorial Triacastela, 2000. 194 páginas.

Hay ocasiones en las cuales es necesario reseñar un libro aunque no vaya dirigido a un amplio sector de los miembros de la disciplina o incluso, como ocurre en este caso, constituya una rama muy concreta de la misma. Pueden aducirse varias razones para hacerlo. La primera de ellas es que no por carecer de un interés específico para una gran parte de los practicantes de una especialidad, no por ello deja de tenerlo muy alto para un número concreto de ellos. La segunda es que la difusión sea pequeña y en este mundo actual de publicaciones aceleradas (vivimos tiempos difíciles –decía Cicerón– los jóvenes no respetan a los mayores y todo el mundo escribe libros) pueda pasar desapercibida. La última razón que puede esgrimirse es que tenga una especial calidad. Todas ellas son aplicables a la obra que reseñamos. Es precisamente esta razón citada en el último lugar, la calidad de la obra, la que nos ha impulsado a comentarla. El libro consta de tres partes claramente diferenciadas. La primera de ellas es una introducción en la cual los autores exponen su propósito y en la que también se especifican los límites cronológicos, temáticos y los criterios de inclusión y exclusión y los aspectos metodológicos.

El grueso del trabajo lo constituye el repertorio de la Bibliografía Histórica de la Psiquiatría Española. Es encomiable por extensión, concreción y la exactitud. Los ítems que lo integran están perfectamente identificados y verificados, y esto permite a los autores identificar varias publicaciones que con diferente título mantienen un mismo contenido, por lo que son simples reediciones. Aunque el libro no constase con ninguna otra parte, el repertorio por sí solo justificaría esta reseña. Baste decir que los que esto suscriben han encontrado noticias de obras que habían olvidado que habían publicado. La se-

gunda parte no es menos importante y sirve de perfecto complemento a la primera. En su análisis bibliométrico no se limitan (por cierto ni siquiera lo citan) a decir que cumple con la ley de Bradford. El análisis de los datos es extensivo e intensivo. Por ejemplo, es de destacar que en el caso de los máximos productores los identifican y analizan, aspecto este que no es habitual ver en obras similares.

De este modo esta obra cumple una doble función. Por una parte el estudioso hallará en el repertorio la herramienta ideal para evitar lo que Laín Entralgo titulaba la postura de «adanismo», pudiendo acceder a la información que previamente se encontraba desperdigada en repertorios diversos o simplemente ilocalizable. Por la otra permite conocer el estado de la cuestión de la historiografía española. Esto va dirigido a cualquier persona con un mínima curiosidad intelectual, pero sobre todo al estudioso pues no olvidemos que no hay mayor consumidor de información sobre un tema dado que el que trabaja en él.

Para finalizar, simplemente añadiremos que las obras reverenciadas en el repertorio se prestan además a otros tipos de análisis, por así decirlo, más «íntimos» que los que han llevado a cabo los autores. Ambos son profesionales de la historia de las ciencias con una patente inclinación hacia la historia de la psiquiatría, y estimados en su quehacer. A ellos, pues, se los confiamos con la esperanza de, en un futuro, disfrutarlos como lo hemos hecho con la presente obra.

Lorenzo Livianos Aldana. Servicio de Psiquiatría.  
Hospital La Fe y U. D. de Psiquiatría y Psicología  
Médica. Universidad de Valencia.

Antonio Rey González. CSM Paterna y U. D. de  
Psiquiatría y Psicología Médica. Universidad de  
Valencia.